

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito Gonzalez Tánago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales.

SANTANDER 27 DE OCTUBRE.

Prometimos hace pocos días, á propósito de algunas líneas que nuestro ilustrado colega *El Ancora* dedicaba á las intrusiones en el ejercicio de la medicina, ocuparnos nosotros á la vez de este importantísimo asunto, digno por cierto de llamar la atención de los gobiernos y de sus representantes en las provincias, pues que tanto y tan de cerca interesa á la humanidad.

Si, quien usurpa atribuciones que no le competen, quien sin haber dado pruebas de su capacidad y estudios especiales se atreve á ejercer una profesion cualquiera que ella sea, comete una gravísima ofensa que la ley condena y persiguen los tribunales, ¿cómo se esplica esa tolerancia habida desde tiempo inmemorial, y continuada hoy día, para escándalo del siglo en que vivimos, con los propaladores de panaceas, con los encomiadores de pretendidos remedios universales, con los charlatanes, en fin, que descaradamente explotan la credulidad del vulgo con confecciones extrañas, ora de su propia cosecha, ora disfrazadas, por ser harto vulgares, con nombres pomposos, para escitar de este modo la pública atención? ¿Pues qué, es indiferente para los encargados de velar por la seguridad individual, por el orden y por la justicia, el que se lance á mansalva cualquier ciudadano á disponer de la vida de los demás, rebajando tal vez con sus difamantes calumnias la honra y la reputación del verdadero hombre de la ciencia? ¿Tan poco vale la salud de los hombres, que se les deja entregados á sí mismos para que hagan el uso que les acomode de esos pretendidos específicos, cuya administración no exige, á juicio de sus autores, la intervencion facultativa, y cuya composición no siempre es tan inocente, que de su aplicación intempestiva no puedan surgir infinidad de males? ¿Hay acaso nada mas contrario al sentido comun, á la sana lógica, que esa apatía con que generalmente se miran los abusos de esta especie por aquellas personas que debieran perseguirlos con ahinco,

y castigarlos con toda la severidad que merecen por su innegable trascendencia?

Increible parece semejante abandono, y sin embargo en todas partes y á todas horas hay que lamentar hechos de tal naturaleza, sin que á pesar de las leyes prohibitivas que existen en la materia, se logre cortar de raíz un mal, que puede ocasionar, y de hecho ocasiona los mas deplorables resultados con perjuicio de los derechos adquiridos por una clase respetable, digna por cierto de merecer mas atenciones y mas consideracion de todos los gobiernos.

Pero este mal, aparte de la tolerancia que lamentamos, tiene otro origen mas profundo, mas trascendental y mas difícil por lo tanto de remediarse. Está encarnado en las creencias del vulgo, quizás en la misma organizacion del hombre, que irresistiblemente se lanza á lo maravilloso, y abraza, sin madurez de exámen, las doctrinas mas absurdas, los errores mas inconcebibles toda vez que se presenten revestidos con formas que halaguen sus deseos ó su imaginacion. Así se concibe el crédito que en determinadas épocas han adquirido ciertos remedios empíricos, falsamente erigidos en métodos universales é infalibles, y la nuestra por desgracia no está exenta de semejantes errores.

En todos tiempos ha merecido mas la confianza de ciertas gentes el audaz Dulcamara que promete curarlo todo con dulcísima panacea, que el médico ilustrado, cuya ciencia y cuya dignidad le impiden ofrecer mas de lo que puede cumplirse.

Hora es ya de que conozcan las personas ajenas á la profesion lo que pueden esperar de esos embaucadores de oficio, de esos saltimbanquis que juegan con la salud de los hombres explotando su credulidad, y den el lugar que de derecho les pertenece en la estimacion pública á los hombres de verdadero saber, que modestamente y con la severidad de conciencia que les impone el honroso título que merecieron, se acercan al lecho del dolor, ya que no siempre para arrancar sus víctimas á la muerte, para paliar al menos con su consoladora

cooperacion los desgarradores efectos de una enfermedad incurable.

Y va que las gentes verdaderamente ilustradas van sabiendo á qué atenerse con respecto á la pretendida universalidad de ciertas drogas, cuyos anuncios tan pomposamente se propalan; ya que van conociendo hasta dónde puede llegar la habilidad de esos modernos é inspirados curanderos que pretenden haber recibido del cielo el arte de curar, con estravagantes prácticas, las mas arraigadas enfermedades, aprenda de una vez mas el vulgo, harto numeroso por cierto tratándose de cuestiones médicas, si cre que el estudio, el talento, la práctica y el saber no son garantías suficientes para aspirar á su confianza, que queda para esos seres abyectos, que olvidando se de su propia conciencia y de las leyes penales que todos los códigos del mundo imponen al estafador, trafican escandalosamente con la buena fé de los crédulos, haciendo criminales tentativas con la salud de sus semejantes!

En cuanto á los gobiernos, forzoso es decirlo, por mas que alguna vez hayan dictado sabias disposiciones sobre el particular, no han mirado, con la atencion y persistencia que merece, un asunto tan trascendental.

Una de las reformas que con mas justicia pide la prensa es la de los tribunales, y es cosa que contrista el ánimo ver cómo van pasando los ministerios sin dejar mas que ilusiones desvanecidas en este asunto que está reclamando de los encargados del poder la realizacion de un pensamiento, muchas veces acariciado por los que desean la prosperidad de la nacion.

Hace poco que dimos cuenta de los buenos propósitos que animaban al Sr. Arrazola para llevar á cabo este vital proyecto que ha estado en la mente de sus predecesores; y Dios quiera que esta vez no salgan fallidas nuestras esperanzas.

Arduo es el proyecto, pues para ejecutarle cumplidamente es necesario destruir

muchos abusos que la práctica ha introducido, y hacer un arreglo conforme á las exigencias de la cultura del siglo y al estado de la ciencia. Tambien comprendemos que para realizar pensamientos de este género, no son las mejores ocasiones las que proporcionan las luchas de los partidos políticos. Pero si ante estos inconvenientes retrocede siempre el ánimo de quien tiene la mision de introducir las mejoras que la civilizacion demanda, veremos los años trascurrir estériles, cuando una vigorosa voluntad y un buen criterio podrian arrancar de raíz un mal, cuyas consecuencias se dejan sentir á cada paso.

Mucho hay que hacer; mucho se puede esperar del Sr. Arrazola: ¡ojalá que algun día digamos: «mucho se ha hecho.»

Nos han dicho que el Sr. Gobernador de la provincia, con un celo que le honra, ha salido esta mañana para la villa de Reinosá con el objeto esclusivo de acallar, siendo buenamente posible, una escision lamentable ocurrida entre los concejales de aquel Ayuntamiento, tanto mas sensible, cuanto que nos consta que aquella corporacion, guiada de los mejores deseos, ha llevado á cabo mejoras de grande importancia local. Aplaudimos la resolucion de la primera autoridad de la provincia, cuya presencia en aquel sitio puede cortar en su origen, con la prudencia y buen tacto que le distinguen, una discordia que pudiera traer fatales consecuencias para los intereses comunes de aquella villa.

D. Gumersindo Solís, administrador de la aduana de esta ciudad, ha sido trasladado á la de Barcelona. Nos sirve de íntima satisfaccion el merecido ascenso de este digno funcionario que se ha captado las simpatías de Santander, pero al mismo tiempo sentimos vernos privados, por su traslacion, de las excelentes condiciones que le adornan.

Le sustituye el administrador de Valen-

Bonifacio, y el de Fastrada, tercera mujer de Caylo-Magno.

En la esquina de una calle se vé la casa en que nació el primer impresor; y frente al gran teatro está su estatua de bronce. En una de las caras del pedestal se lee la siguiente inscripción:

*Artem que Græcos latuit, latratque Latinos,
Germani solers exstitit ingenium.
Nunc, quidquid veteres sapiunt, sapiuntque recentes,
Non sibi, sed populis omnibus id sapiunt.*

La fortificacion de Maguncia es imponente: sostiene en tiempo de paz 8,000 soldados, mitad austriacos y mitad prusianos; el gobernador militar es nombrado cada cinco años alternativamente por Prusia y Austria.

En la confluencia del Rhin y el Moselle está Coblenz; llamado por los romanos Confluentes. Es uno de los puntos de reunion de los aficionados al juego en tiempo de baños; y su importancia crece cada dia por el extraordinario desarrollo que se nota en su comercio. Allí se han dado batallas memorables, y sus fortalezas han resistido numerosos sitios por lo codiciada que es su posicion estratégica.

Seguramente, amigo Pereda, que al leer esta mi epistola hago á V. el gran favor de conciliarle el sueño, porquesobre parecerse mucho á lo que llamamos relacion de ciego, obligo á V. á cruzar importantes ciudades, memorables sitios, como gato por brasas. V. tiene la culpa, y otro amigo suyo y mio que me metieron á hacer lo que no sé: así saldrá ello. Dispénsame el parentesis, y vea si se encuentra V. con fuerzas para acompañarme

2 FOLLETIN.

Apuntes de una cartera de viaje.

CONTINUACION.

Solo el recuerdo de la patria y la familia es capaz de separarme de Bélgica donde creia estar viendo á cada paso esos tipos españoles de honradez, caballerosidad y hospitalidad de que tan pocos ejemplares se encuentran hoy. Visité sucesivamente en Bélgica Bruselas, Ostende, Brujas y Namur. Si estuviera en mi mano escoger un retiro para pasar vida tranquila y vegetar, me fijaría sin vacilar en la ciudad de Ostende. Encuentro en medio de la animacion de aquel puerto, en medio de la turbulencia del comercio, cierto aire melancólico y dulce, cierto sosiego, cierta seguridad, cierto no sé qué encantador para mí. Un compañero de viaje me decia que estaba allí aburrido, y lo comprendo en su carácter. Sobre gustos, etc. Yo relato á V. mis impresiones, no las ajenas.

En Namur me despedí de Bélgica, y á las pocas horas me apeaba en la estacion de Aix la Chapelle, antigua Aquisgran, ciudad de grandes recuerdos que hoy no cuenta á mi parecer 20,000 habitantes, los cuales tienen tan presentes sus antiguas glorias, que el rey les parece poco para descalzarlos. Esto trasciende hasta los bolsillos del viajero; pues en ninguna parte he comido mas caro y peor durante mi viaje que en el hotel del Dragon de Oro. El orgullo de sus habitantes está justificado en cierto modo por la brillante historia

de su ciudad. Allí fué el corte de Teodorico, allí nació Carlo-Magno: allí murió y fué sepultado en la iglesia funta la por él después de la muerte de su mujer Fastrada.

Cuéntase en Aquisgran que al consagrar el Papa Leon III este templo salieron de sus tumbas dos obispos de Tongres, enterrados en Maestricht, para completar en esta ceremonia el número de 365 prelados en representacion de los días del año. Sobre un sillón en que antiguamente estaba sentado el cadáver de Carlo-Magno, que fué luego depositado en otra tumba, se consagraban los emperadores de Alemania desde el año 814 has 1531. En él se sentaron 37 emperadores y once emperatrices, hasta el hijo de Carlos V que fué el último, porque luego se verificó en Francfort esta gran solemnidad. En Aquisgran se han celebrado veinticinco dietas del imperio, once concilios, tres congresos, y dos célebres tratados de paz.

Sin embargo de tanta grandezza, lo único que visita y admira el viajero hoy son tres ó cuatro monumentos, á saber: el teatro, el consistorio ó Rathhaus, y la catedral. Los llamados turistas acuden allí en verano á bañarse y á divertirse en número de 4 á 5,000, lo cual sostiene en parte su pequeña poblacion. Carlo-Magno recibió regalos considerables en reliquias, que donó á la capilla ó catedral. Al tiempo de abrirse la gran caja que las contiene, y donde se guardan tambien los vasos sagrados, la vista se deslumbra con el brillo de tanto oro, plata y piedras preciosas enormes: zafiros, esmeraldas, diamantes, custodias, cálices,

crucos, candelabros figurando torres, y templos góticos en filigrana y bajos relieves. El interior de este armario ó caja está forrado de lienzos preciosos pintados por Alberto Durero.

Yo, como español y católico, y sacerdote, no pude menos de caer arrodillado y adorar con viva devocion la túnica que la Virgen Santísima tenia puesta al nacer el niño Jesús; los primeros pañales en que se envolvió el Divino Infante, el lienzo ó fajín que Jesucristo tenia puesto mientras estuvo pendiente de la cruz, el paño sobre que cayó la cabeza del Bautista cuando fué decapitado; y otras muchas mas, regalo de Juan, Patriarca de Jerusalem, y de Haroun-al-Raschid, gran califa, que hizo al mismo tiempo donacion á Carlo-Magno de Jerusalem y de los Santos Lugares. La catedral no presenta un estilo uniforme en su arquitectura; mas considerándola en detalles hay muchas bellezas segun mis cortos conocimientos. Sobre uno de los pilares se vé una loba de bronce adelantándose con la boca abierta hácia los que entran en el templo. La presencia de semejante animal se esplica entre el pueblo por una curiosa tradicion en que anda el diablo, etc. etc., y que no es artículo de fé, ni mucho menos.

De Aix la Chapelle me dirigí á Mayence ó Maguncia, capital de la provincia de Hesse del Rhin, que merece la visita por ser la patria de Guttemberg, inventor de la imprenta. Es admirable el gran puente de barcas sobre el Rhin de 535 metros de longitud; es admirable y riquísima su catedral como todas las de Bélgica y Alemania, especialmente por sus joyas y sus sepulcros, entre ellos el de San

cia; mucho desearemos que sea digno sucesor del que va a Barcelona.

CORREO DE MADRID.

De los periódicos de Madrid del día 25 tomamos las siguientes noticias:

—Dice *La Verdad* que la vanida á Madrid del Sr. Pereire, segun aseguran personas bien enteradas, se relaciona con el mal estado en que se encuentra la administracion del ferro-carril del Norte, y mas principalmente con la necesidad ya reconocida por el opulento banquero hebreo, de hacer grandes obras de reparacion en la mayor parte de línea, lo que ocasionará la suspension del movimiento de esplotacion por bastante tiempo.

—Las noticias que nos da el correo de la Habana llegado hoy á esta córte, confirman los partes que dias atrás publicamos referentes á las negociaciones de paz entabladas en Santo Domingo, y nos hacen esperar para el próximo correo otros ya mas definitivos. La recaudacion de aduanas últimamente verificada en la Habana ha aumentado un 50 por 100 sobre la efectuada en igual mes del año pasado.

—Un colega de anoche dice, con referencia á una carta de París, que se da la seguridad de que el Sr. Barreda ha recibido poderes del gobierno del Perú para venir á Madrid á tratar con el nuestro, despues que haya sido recibido por los de París y de Lóndres, cerca de los cuales se halla tambien acreditado.

—Segun cartas particulares recibidas hoy por el correo de la Habana, parece que tan luego como haya una solucion en la guerra de Santo Domingo, el general Gándara enviará un buque para participárselo al gobierno lo mas antes posible.

—El sábado fué llamado por el señor presidente del Consejo el Hache Abd-el-Kader-el-Atthar, Bajá, gobernador que ha sido de Mogador. El llamamiento fué de orden de S. M. la reina, para entregarle de su parte un magnifico reloj de Losada guarnecido de brillantes, y dos costosos pañuelos de Manila.

Como nuestros lectores recordarán, Hache Abd-el-Kader-el-Atthar prestó grandes servicios á España en el recaudo de las contribuciones de aduanas. El señor Echenique, actual director de la caja de depósitos, acompañó al bajá, que salió encantado de la generosidad de nuestra reina y de la amabilidad del señor presidente del Consejo.

—Dice *Las Noticias*:

«Dentro de pocos dias se publicará en la *Gaceta* la circular del señor ministro de Estado sobre los asuntos del Perú.

Segun nuestras noticias, habiéndose negado dicho gobierno á toda clase de esplicaciones, se suspenden en absoluto las negociaciones diplomáticas.

CORREO DE PROVINCIAS.

CUENCA.—Hace pocos dias ocurrió un horrible incendio en la choza de los Vizeainos, distante legua y media del pueblo de Almodovar. Pericieron en él, víctimas de las llamas, once trabajadores de la carretera de Matilla á Minglanilla, y dos mulas de las que servían para los trabajos. La guardia civil, en el momento que tuvo noticia

mas allá, porque aun nos falta mucho que andar.

El único paseo que di en Coblenz fué á quince minutos de distancia por ver la tumba del general Marceau, á quien V. conoce por la historia de la revolucion francesa. Marceau, soldado á los 16 años de edad, falleció á los 23 siendo general. Sobre la urna donde reposan sus cenizas se lee esta sencilla inscripcion: «*Hic cineres, ubique nomen.*» Sin embargo de tanto laconismo, dice lord Byron, que es demasiado larga, porque el nombre era bastante.

Antes de continuar mi viaje á Hamburgo resolví ver á Francfort, patria de Goethe y de Clemente Brentano. Así como la idea formada de una ciudad ó pais antes de verle, es generalmente pequeña comparada con la realidad, en Francfort me sucedió lo contrario. Yo creia otra cosa de su importancia comercial y de sus grandezas artísticas. Sin embargo, no diré por esto que me llevé chasco; en efecto: la multitud de viajeros que á todas horas del dia entran y salen en aquellas seis estaciones situadas en la ribera izquierda del Mein, y el movimiento incesante que se advierte parándose un rato en la puerta de Taunus, acreditan que se acaba de llegar á la ciudad en que se coronan los emperadores.

Tengo necesidad de acusarme de haber visitado el barrio de los judíos la misma tarde de mi llegada, antes de ver la catedral. No sé si me servirá de disculpa el haber dicho para mi capote: «el mal camino andarle luego.» Aunque en todas las ciudades de Alemania viven estos descendientes de deidades, en ninguna parte creo son tan numerosos

del siniestro, se constituyó en el sitio de la catástrofe y con la mayor esposicion de sus vidas lograron sacar de entre aquellas devoradoras llamas á dos personas gravemente heridas, á quienes se prodigaron los auxilios que su estado requeria. Las autoridades practican las mas activas diligencias en averiguacion de las circunstancias del hecho.

CEUTA.—Leemos en *Las Noticias*:

«Nuestro corresponsal de Ceuta nos escribe con fecha 20 del actual lo siguiente:

«El día 16, á las diez de la mañana, apareció bordeando por las aguas de la batería de Santa Catalina una goleta sin llevar izada la bandera, como está mandado. Se le avisó con un cañonazo de pólvora solo, y viendo que no hacia caso, se le disparó con bala, y solo al tercer aviso izó bandera acreditando por ella que era un barco inglés del tercer departamento. Siguió su rumbo en seguida con direccion á Levante y se perdió completamente de vista; pero á las dos horas y media ó tres arribó al muelle un bote grande con diez hombres, que, segun dijeron, pertenecian á la tripulacion del barco contra el que se habian disparado los cañonazos.

Manifestaron que la última bala habia dado en la amura de estribor de proa, abriendo una via de agua que habia inundado el buque, yéndose á pique inmediatamente, á pesar de todos los esfuerzos intentados para salvarle, y sin dar tiempo mas que para embarcarse en un bote, donde solo pudieron salvarse el cronómetro y un catalejo.

La goleta procedia de Inglaterra, se llamaba *Mermaid* y salió del puerto de Cádiz el 1.º del corriente. Ignoro cómo ha tardado 16 dias en pasar el Estrecho, cuando un falucho salió de Cádiz el 12 y llegó á esta el 13. Se están formando las oportunas diligencias en averiguacion de la verdad. Los naufragos han sido socorridos, y mañana salen para Algeciras á disposicion del cónsul inglés.

ULTRAMAR.—El correo de la Habana contiene las siguientes noticias de Santo Domingo:

—Por el vapor mercante *La Cubana*, entrado el 30, procedente de Monte-Christi, de donde salió el 24, se han recibido noticias directas de aquel punto, que confirman plenamente las que se tenían por la via de Cuba, referentes á la probable conclusion de la guerra.

Hemos visto diferentes correspondencias, fecha das en el mismo día 24, y escritas por personas que nos merecen entero crédito, segun las cuales, el resultado de las conferencias celebradas en Guarico, de que ya teniamos conocimiento, habia sido satisfactorio, puesto que el gobierno que ha estado á la cabeza de la rebelion se somete al de S. M. la Reina, sin condiciones de ninguna clase.

Parece que suscitándose algunas dudas acerca de que si los jefes de los rebeldes dispuestos á rendir las armas contarán con suficiente influjo para hacer que todos sus subordinados siguieran su ejemplo, dieron las mayores seguridades de que todos seson-terian, pues estaban hartos de guerra, completamente desengañados y faltos de toda clase de recursos, añadiendo que si bien seria posible que alguno que otro discolo se resistiese á lo que era ya un deseo general, esto tendria poca importancia, pues seria escasisimo el número de sus secuaces.

como en Francfort: acaso contribuya á esta diferencia la proteccion que se les dispensa por el que pudiera llamarse su gran maestre, el opulento Rostchild, que habita allí la mayor parte del año, y tiene en la judería su *comptoir* ó escritorio, y la casa de su nacimiento, miserable vivienda con honores de choza. Sin embargo de las muchas mejoras hechas en la judería, nada mas miserable que aquellas calles sucias y tristes, aquellas casas en ruina apoyándose, estrechándose unas con otras, como si tuvieran miedo, y aparentando una pobreza que sus dueños están muy lejos de sufrir. No puedo explicarme cómo hay judíos en Francfort, habiendo sufrido tan terribles vejaciones en todos tiempos por un pueblo que jamás transigirá.

Al anocheecer de mi primer dia de visita fui á orillas del Mein á rezar matines á la vista de aquel soberbio puente de piedra de 317 metros de largo, adornado de un coloso de granito oriental, representando á Carlo-Magno. Los monumentos esparcidos por toda Alemania publican la gloria de este grande hombre; y aunque la historia del mundo faltara, las piedras y el bronce lograrian á la posteridad sus hechos memorables.—Francfort conserva aun su antigua organizacion, su senado, su cuerpo legislativo, sus burgomaestres, sus regidores y sus síndicos; así como la division de poblacion en cuatro clases, á saber: nobleza, letrados, comerciantes y paisanos.

En 1855 fué restaurada su catedral, que á pesar de su belleza gótica, no puede ser comparada con otras muchas de Alemania. Cerca de la puerta principal á la derecha está el gran reloj del siglo XV

Todas las correspondencias convienen en que la falta de recursos en Santiago y demás puntos ocupados por la rebelion era absoluta. Cuantos se han acercado á las líneas de nuestros soldados en Monte-Christi, no pedian otra cosa que algo de comer. A unos de los que sirvieron de escolta al señor comandante Velasco, les dieron los oficiales media onza de oro y contestaron que preferian pan, pues con aquellas monedas no podian adquirirse nada para la subsistencia. El papel-moneda que habia creado el gobierno de Santiago, habia caído en un absoluto desprecio, y ni en Haiti ni en ninguna parte era admitido.

Los prisioneros que se encontraban en Santiago eran esperados en Monte-Christi el 26 del presente mes. Cuando el 14 se presentó en dicho campamento el Sr. Velasco, era portador, en efecto, de una comunicacion en la cual se ofrecia incondicionalmente la entrega de los mismos, se participaba que se habian dado las órdenes para que se reuniesen en Santiago todos los que se encontraban en otros puntos. El número total de ellos parece que asciende á unos trescientos.

—De una carta de Monte-Christi, que publica el *Diario de Santiago de Cuba*, tomamos los siguientes párrafos.

«En la mañana del 13 de setiembre, cuando en el mismo dia se cumplia el año de haber sido hecho prisionero el teniente coronel Velasco, se apareció en el campamento de Monte-Christi, acompañado de tres insurrectos y su asistente. El Sr. Velasco en el tiempo de su cautiverio, dice un corresponsal nuestro, se ha demacrado y en vejecido. Vino para quedarse con nosotros en completa libertad, y dice que la tendrán tambien muy pronto todos los demás prisioneros que hay por el interior de la isla. A los acompañantes del señor Velasco se les obsequió bien, y á la tarde del mismo dia volvieron á su campamento.

Por la noche los insurrectos, que siempre fueron sagaces desconfiados, se presentaron con la luna frente al fuerte de San Pedro, y á la mañana siguiente á partir y fraternizar en las descubiertas con nuestros soldados. Los sublevados se muestran sin rebozo hambrientos y cansados, y dicen que desean con ansia que todos seamos unos.

El día 14 un buque de guerra condujo al Guarico algunos jefes españoles para verse allí con otros de los insurrectos. Se cree que esto es la paz.

Día 19.—Han regresado ya los del Guarico. Se esperan en Monte-Christi todos nuestros prisioneros de un dia á otro.

—Dice una carta recibida ayer que las autoridades del Guarico estuvieron muy cumplidas con los jefes Hungria, Van-Halen y Velasco. El ministro rebelde comió con ellos en la *Guadiana* el día 13, y dicha goleta regresó á Monte-Christi el 18.

—De otra carta de Monte-Christi, extractamos los siguientes párrafos:

«Desde la última y brillante victoria obtenida en Puerto-Plata sobre los rebeldes, estos se han amilanado de tal modo, que con miles de dificultades apenas pueden los rebeldes que los mandan impedir la desercion y fuga, cada vez mas numerosas. Por otro lado los de esta parte norte de la isla sabemos que están hambrientos y exhaustos de recursos.

Lo sabemos porque hace cinco ó siete dias que

con astrolabio y calendario perpétuo, aunque no tan perfecto como el de Strasburgo. En medio de la nave mayor y proximo al coro se vé el sitio donde se colocan los emperadores en el acto de la coronacion. Contigua á la catedral se encuentra la llamada torre parroquial, perteneciente á los protestantes, que tiene 230 piés de altura, y á la que se habia pensado añadir 20 metros mas en la aguja de remate, sustituida hoy con un faro, desde donde se goza de uno de los mas bellos puntos de vista imaginables.

La casa número 4 de la plaza de la catedral hacia el E. es la que habitó Lutero; desde aquel mismo balcon dirigia con frecuencia sus malhadados sermones al pueblo. Parece imposible que unos hombres tan dados á pensar seriamente, y favorecidos en este país por el clima y por su misma constitucion fisica, se hayan prestado en todo tiempo á ser engañados por el error. Yo no encuentro otra explicacion á este extraño fenómeno moral, que el constante afán de explicarlo todo cada uno á su manera, sin tener en nada la autoridad ni las tradiciones mas respetables hasta en materias dogma, y este afán alimentado por la corrupcion del corazon.

Note V. de paso que no he hablado de museos ni galerías de bellas artes hasta ahora, y es la razon de semejante silencio no la falta de ellos, sino el encontrarlos á la pa-pa magníficos, y el ser necesario un libro para tratar algo de cada uno.

De Francfort, pasando otra vez por Coblenz, me dirigí á Colonia á la gran Colonia, patria de Agripina, hija de Germánico, mujer de Claudio y ma-

á una de nuestras descubiertas se presentó un parlamento le ellos, coninciendo al teniente coronel Velasco, que tenian preso en Santiago, y á quien devolvian su libertad. Los conductores de este reputado jefe, llorado ya como «muerto por su esposa, no quisieron entrar en nuestro campamento, aunque nuestro capitán general y general en jefe de este ejército se lo permitia, y entonces, mientras se les devolvía el caballo que habia traído al señor Velasco, el general les mandó un abundante almuerzo.

Me consta que le hicieron tambien los honores á la sombra de un árbol. Descansaron un rato, concluido el almuerzo, y luego despues se marcharon, llevándose regalada por el general una acémila á nuestra cargada de viveres. ¡Bien por la proverbial y característica generosidad española! La acémila la devolvieron con un millon de gracias, y algunos de ellos (vean ustedes si habrá hambre), dicen nuestros soldados que iban de descubierta, que les gritaban: «mañana traernos pan, no lo olvideis.»

Se conoce que sus jefes se han enterado de esa comunicacion, que la necesidad establecia por parte de esa pobre gente con nosotros, porque la han retirado algo, y ya no los vemos tan cerca como antes cuando por la mañana saliamos á la descubierta. Despues ha habido un presentado, que dijo al general querian pasarse á nosotros la mayor parte de ellos; pero que los cabecillas los amenazaban y contaban de nosotros mil patrañas. Lo cierto de ello, señores, es que la guerra esta toca á su término, y que pronto, muy pronto, ya pidan ellos la paz bastándoles lo acontecido, ya acabando de desilusionar á ciertos de ellos con la última paliza, pero de órdago por ser la última, todo estará concluido.

En fin, cerraré estas cortas líneas manifestándoles que en una goleta que salió hace cinco dias para el Guarico, se embarcaron, el general de las reservas señor de Hungria, el teniente coronel señor de Velasco, ese mismo que ellos han tenido preso un año, y el señor coronel de ingenieros, mas algunos ayudantes. Dichos jefes parece van en comision, con el objeto de conferenciar en el Guarico con el general enemigo que está allí, y hasta se dice ser con el mismo presidente de Santiago.

Hoy debe regresar la goleta con la comision que se envió, y todos con impaciencia deseamos saber el resultado. Si hay, como creemos, preliminares de paz y esta se hace pronto, volveremos á pisar esa hermosa Antilla, y á remunerarnos de nuestras fatigas con una cariñosa palabra de las bellísimas hijas de Cuba. Si por el contrario la guerra continúa, no podrá ser la demora mas larga que lo que se necesite de tiempo para dar, como hemos dicho antes, la última paliza á la insurreccion.

—Los periódicos y correspondencias de la isla de Puerto-Rico dicen lo siguiente:

«El 2 de setiembre salió para Samaná una compañía de artillería del batallon fijo de Puerto-Rico para reemplazar á la del mismo cuerpo que se hallaba en el primer punto.

Ha fallecido el teniente de infantería D. José Lopez y Lopez.

El 6 se sintió un ligero temblor de tierra en la capital.

dre de Neron; á Colonia, cuna del fundador de los Cartujos y del inmortal Rubens; Colonia que en el siglo XIII ponía en pié de guerra 30,000 soldados sin salir á alistarlos fuera de sus muros; Colonia á quien pagan contribucion todas las señoras y señoritas, y todos los jóvenes y viejos que á las señoritas se parecen, y para quienes trabajan sin cesar veinticuatro grandes fabricas la renombrada agua inventada por Farina en 1670. Una caja con seis grandes frascos cuesta solamente cincuenta reales. Mirada esta ciudad desde fuera, presenta un aspecto encantador por la multitud de agujas y de preciosos campanarios góticos que parecen besar las nubes; por aquel caudaloso y rápido Rhin cubierto de vapores y de barquitos de todas clases; por aquellas murallas y fortificaciones imponentes, y mas que todo por la catedral que se alza majestuosa como un bosque de cipreses y palmas.

Tengo que renunciar, amigo Pereda, á hablar separadamente de tantos magníficos templos, y me limito á decir á V. que la entrada en la catedral me causó una impresion difícil de pintar. ¿Cómo no pasarse y enmudecer de asombro al contemplar aquella nave de 511 piés de largo, 231 de ancho y 161 de altura, números todos divisibles por el sagrado 7? ¡Qué preciosos son aquellos pilares parecidos cada uno á una pequeña iglesia con sus imágenes y torres y veletas! ¡Qué cuadros qué jorás! qué reliquias! qué sepulcros! qué vidrios de colores! qué luz tan preciosa medio velada, triste, consoladora, cristiana, celestial!

(Se continuará.)

En algunos puntos de la isla se habían esperimentado fuertes y varios aguaceros, ocasionando bastantes daños. En el puerto de Yabicoa habían naufragado el brie-barca francés *Amida* y la goleta española *Joven Narcisa*, y en Humaca se varó la goleta inglesa *Anie Woster*, cargada de micles.

A la goleta española *Clementina*, que salió de la capital para Santo Domingo el 23, estando á inmediaciones de la Mona, le cayó un rayo, quedando privado de la vida el sobrecargo. Si Favre, y desapareciendo el cocinero, de quien se opina que con el susto se lanzó al mar.

Ha fallecido en la capital el Sr. D. Rosario Vazquez, propietario de Cayey, su pueblo natal, dejando en su testamento para repartir entre los pobres de dicho pueblo el quinto de sus bienes, ascendente dicho quinto á 20.000 pesos.

Continuaban los ofrecimientos de parte de los municipios para costear el armamento y equipo del batallón de voluntarios de milicias, destinado á la campaña de Santo Domingo.

CORREO ESTRANJERO.

ITALIA.—*Udina.*—Una banda de garibaldinos, de 200 hombres, se ha apoderado de varios puestos de la gendarmería, en nuestra provincia, y no habiendo conseguido sublevar á los habitantes, se han retirado. Se han enviado tropas en su persecucion, y se han hecho varios arrestos.

—Segun *La Unitá Italiana*, el general Garibaldi, despues de largas dudas, ha renunciado decididamente á tomar parte en los debates del Parlamento, permaneciendo por ahora en Caprera.

—El general Montebello, que ha llegado á Roma, es portador de instrucciones que, segun se dice, son el comentario práctico del tratado franco italiano. Inmediatamente despues se rebajarán dos regimientos del ejército de ocupacion. Los revolucionarios están muy contentos; el comité secreto muestra grande actividad en organizar y disponer al pueblo para una insurreccion. *La Cronica romana*, diario clandestino, va á reaparecer con el título de *Roma dei romani*. Los emigrados romanos se van acercando á las fronteras, y se aprestan para la primera señal. Excelente modo, dice la correspondencia de donde tomamos estas líneas, de preparar la independencia del Padre Santo, que pretende asegurarse en el tratado del 15.

POLONIA.—Continúan las persecuciones en Polonia, pretendiendo borrar hasta el nombre de las ciudades. La ciudad de Bobrowisk (gobierno de Minsk) se llamará en adelante Alejandroff; 887 habitantes pertenecientes á nueve pueblos lituanenses, han sido obligados á abjurar el catolicismo y á confesarse segun el rito oriental. Parece que el general Mourawieff ha jurado restituir á la Iglesia rusa todas las personas pertenecientes al rito griego unido.

ALEMANIA.—Una carta de Francfort contiene un episodio del viaje del czar, á su paso por Hamburgo: parece que habiendo entrado en el salon de la ruleta, se le ocurrió probar fortuna, y dijo á su ayudante de campo que pusiese al rojo un billete de cien rublos. Pero apenas habia caido el billete sobre el tapete verde, cuando le rechazó el banquero con su rastrillo, diciendo en alta voz y de una manera que hubiese podido ser mas atenta:

«Aquí no se recibe esta clase de moneda.» El ayudante volvió á coger su billete, y el czar salió inmediatamente del establecimiento. Es evidente que el banquero no habia reconocido al czar, cuyo incógnito solo por muy pocas personas habia sido descubierto.

FRANCIA.—El vapor francés *Dix Décembre*, procedente de Cartagena, con rumbo á Tolon, echó á pique involuntariamente á una goleta inglesa que iba de Marsella á Falmouth, con cargamento de carbon, habiendo perecido tres hombres de la tripulacion. El siniestro tuvo lugar el 18 en el golfo de Lyon.

ÚLTIMAS NOTICIAS.

De la *Patrie* del 25 de Octubre tomamos las que siguen:

La mayor parte de los diarios de París, á escepcion del de los *Debates*, reproducen la declaracion de Garibaldi, y la juzgan como merece serlo. Los *Debates* es de opinion de que convénia no haberla publicado: nosotros habriamos opinado de la misma manera si los periódicos inspirados por los amigos del general italiano no hubieran sido los primeros en comprometer su reputacion. La declaracion del 10 de Octubre, es por lo tanto un documento que por honor á su autor debe condeñarse al olvido.

Los periódicos recogidos han sido el *Diritto*, *La Gazette du Peuple*, la *Opinione* y la *Discusione*.

El manifiesto de los obreros de Turin, que tanto honra á sus firmantes, es testualmente como sigue:

«Considerando la Direccion de la Sociedad que

es de sumo interés para la patria que la discusion de que será objeto en el Parlamento la convencion del 15 de Setiembre, tenga efecto exenta de todo género de presion y que el pais que ha sido la cuna de la libertad y de la resurreccion de Italia, se muestre pasivo como lo ha sido siempre en las circunstancias mas difíciles; que nuestros enemigos puedan abrigar la siniestra intencion de promover trastornos públicos que les sirva de justificado pretexto para lanzar contra nosotros las mas villanas acusaciones de egois no local; que por honor nuestro, al mismo tiempo que de la patria entera, los representantes de la nacion, cualquiera que sea el partido á que estén afiliados, deben ser para nosotros personas inviolables, y que todo el que ose insultarlos no podrá menos de ser un enemigo de todo principio de libertad que procura el descalabrado de nuestra patria: confirmando la ilimitada confianza que le inspira el Parlamento, como único y legitimo representante de la nacion, y que se halla dispuesta á prestar cuantos sacrificios se le impongan en obsequio de ella; invita á todos los obreros á que prueben por medio de sus actos que el pueblo turinés no sabe, no puede desmentir nunca su bien merecido buen nombre y su glorioso pasado, tomando durante estos dias una actitud tranquila y digna, tanto como conviene á un pueblo civilizado, declarando *traidor á la patria* á todo el que atente á perturbar el orden público con el fin de coartar la libertad de los diputados del Parlamento.»

El *Diritto* cree poder asegurar que los ministros anteriores, han invitado á las autoridades de los pueblos que han recorrido, á que por medio de públicos festejos celebren el voto del Parlamento sobre la convencion de 15 de Setiembre.

—La *Independencia belga* ha recibido de San Petersburgo correspondencias en las que se menciona la impresion que ha causado en Rusia la noticia de la entrevista que debe haber tenido lugar entre el emperador Alejandro y el emperador Napoleon. Dicho periódico la condensa en los siguientes términos: «Esta noticia ha producido gran sensacion. El partido del progreso la considera como un feliz augurio no solo para la consolidacion de la paz general, sino tambien para el porvenir de la Rusia misma: espera que la alianza de que está entrevista debe ser la señal, servirá de útil con raposo á la prestion de las influencias ultrarrevolucionarias. En efecto, el desarrollo continuo de las instituciones liberales se verifica en el imperio de Rusia, y dulcificándose la suerte de los pueblos, libres de la antigua opresion, no se podrá menos de conseguir que se estrechen mas íntimamente las relaciones de Rusia con el occidente de Europa.»

—Dice *La Patrie*: Tenemos correspondencias particulares de Méjico del 18 de setiembre. En aquella fecha era satisfactoria la situacion del país. Un gran número de partidarios de Juárez se habia adherido al imperio, y todo hacia esperar que para el mes de enero próximo, el país enteró estaria completamente sometido.

El mariscal Bazaine ha designado los cuerpos que deben volver á Francia, los cuales se hallarán en Veracruz el 25 de octubre para embarcarse. Esta fuerza se repartirá por la legion méjico-belga, y la austro-méjicana. Una y otra deberán encontrarse en Méjico para el mes de noviembre, presentando un total efectivo de 10,000 hombres. Se están preparando ya los cuarteles que han de ocupar.

El contralmirante Basse, nombrado para el mando de la division naval de Méjico y de nuestra escuadra de los costas orientales de América que se han retirado, salió de Veracruz á bordo de la fragata mistra *Bellone* con rumbo á New-York para hacerse cargo del mando de la division naval á las órdenes del contraalmirante Reinard que ha sido llamado de Francia para ocupar otro puesto.

El emperador es recibido en todas partes en medio de las mas señaladas muestras de entusiasmo. Ha permanecido algunos dias en la ciudad de Irapuato á consecuencia de un padecimiento en la garganta que, aunque leve, ha sido bastante á impedir su regreso á Méjico el 15 de Setiembre, como se habia propuesto.

La emperatriz presidirá la solemnidad de las fiestas nacionales, y colocará la primera piedra del monumento destinado á perpetuar la memoria de la independencia nacional.

Luego que se restablezca el emperador de su dolencia, marchará á León y de allí á Guanajuato. Su intencion, á lo que parece, es ir á pasar las fiestas de Setiembre á la aldea de los Dolores, donde el cura Hidalgo dió el grito de insurreccion contra los españoles.

Como en las grandes poblaciones del interior solicitan con insistencia de S. M. que vaya á visitarlas, se supone generalmente que no podrá estar de vuelta en Méjico en todo el mes corriente.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 23.—El periódico *La France* asegura que el emperador Napoleon irá á Niza á visitar al emperador y á la emperatriz de Rusia, y que el czar vendrá á Compiégne antes de volverse á Rusia.

Se ha publicado un folleto de origen semi-oficial sobre la convencion franco-italiana, que sostiene que no es posible dudar de la lealtad de su ejecucion, cuyo objeto es reconciliar la Italia con el Pontificado.

Turin 23.—Todas las autoridades han publicado proclamas recomendando la tranquilidad. De las fronteras de Venecia escriben con fecha del 22 que los insurgentes proyectaban apoderarse de Beluna; mas no habiéndolo conseguido determinar ni dispersarse y esconder las armas. Hasta ahora ningun jefe ha sido cogido, aunque se han hecho muchos arrestos.

Paris 24 (por la tarde).—El periódico *La France* dice tener informes que le permiten asegurar que poco despues del viaje del emperador Napoleon á Niza, el Czar vendrá á la residencia imperial de Compiégne de paso para San Petersburgo.

El emperador ha recibido en el palacio de Sain Cloud en audiencia de despedida al Sr. D. Pedro Galvez, ministro del Perú. Su sucesor el Sr. D. Federico Barreda, ha remitido al mismo tiempo á S. M. las cartas que le acreditan como representante de la república peruana.

Todas las órdenes han sido comunicadas para el viaje del emperador.

S. M. saldrá el miércoles por el camino de hierro del Mediterráneo; pero ha se asegurado hoy que la entrevista de los dos soberanos se verificará en otro punto que en Niza.

Turin 24.—El gobierno ha mandado recoger todos los periódicos que han reproducido la protestacion de Gariba di contra el convenio franco-italiano, publica la por el *Diritto*.

La recogida ha sido motivada por las palabras ofensivas contenidas en dicha protestacion y dirigidas contra el emperador de los franceses.

Paris 24.—Lo *Nouvelle Presse* de Viena del 24 asegura que Rechberg ha presentado su dimision. Su sucesor eventual será el conde de Mensdorff Pouilly.

Saint-Nazaire 24.—El vapor correo de Méjico ha llegado hoy con retraso de nueve dias, por la tempestad que ha reinado en el golfo de Méjico.

Berlin 24.—Gortschakoff es esperado aquí para el 27, al cual se detendrá en esta capital, aguardando la vuelta del Czar y de Mr. Bismak.

Paris 24 (por la noche).—Se considera como cierto el importante acontecimiento de una entrevista entre el Czar y Napoleon III.

Mañana llegará á Paris Mr. Bismark.

Turin 24.—El crédito para la trasacion de la capital de Italia á Florencia, será de 30 millones de francos.

Hoy tuvo lugar la apertura de las Cámaras italianas; los diputados eran numerosos, y la ciudad estaba muy tranquila, sin que haya hecho ningun aparato de fuerza militar.

Turin 24 (por la noche).—Ha tenido lugar la reapertura del Parlamento.

El general Lamarmora, presidente del Consejo, ha presentado el texto del convenio y de toda la correspondencia diplomática que se refiere á este documento.

El ministro Lanza encarece la urgencia de la discusion del proyecto de ley que traslada la capital á Florencia.

Varios diputados han presentado una proposicion, cuyo objeto es el de que se abra un informe minucioso sobre los últimos acontecimientos que han ensangrentado las calles de Turin.

Esta proposicion ha sido tomada en consideracion, y despues aprobada por gran mayoría.

Paris 25.—El periódico el *Constitutionnel* publica en su número de hoy un largo artículo firmado por Paulin Lymairac, esclusivamente dirigido contra Mazzini, á quien califica de campeón despreciable de la revolucion sangrienta, y contra Garibaldi porque ha protesta lo contra el convenio franco-italiano en términos que han escitado la indignacion general. Dice que el gobierno italiano no defenderá dicho convenio con reticencias ni con palabras de segunda intencion; lo defenderá francamente, combatiendo á la anarquía y á la politica de resbaladero (politique de cisseau). Su conducta recogerá los aplausos de Italia y de Europa.

GACETILLAS.

Teatro.—Anoche se pusieron en escena *El postillon de la Rioja* y *Tramoya*: la primera de estas dos zarzuelas salió en general bastante bien. En cuanto á la segunda, agiád muchísimo al público. Los señores Fuentes y Rodriguez estuvieron felicimos.

Otra mas.—Hoy ha quedado abierta al público, despues de la reforma hecha en ella, la elegante tienda sombrerería del Sr. Massol, en la plaza

de la Constitucion. La parte nueva, especialmente, es de sumo gusto y corresponde perfectamente al concurrido y céntrico sitio en que se halla el establecimiento.

Deseamos que el señor Massol tenga muchos imitadores en Santander.

En qué parara?—Sabemos que el Excmo. Ayuntamiento en una de sus últimas sesiones se ha ocupado del destino definitivo de la plaza de Botin; pero ignoramos si tomó algun acuerdo sobre el particular. ¡Que Dios nos libre de los arcos consabidos!

Lo celebramos.—Sabemos que el jóven que cayó hace unos dias sobre los escombros de la Plaza de la Constitucion desde un segundo piso, de cuyo suceso dimos cuenta en el mismo dia á nuestros lectores, se encuentra muy aliviado de las terribles lesiones que sufrió. Deseamos que se restablezca completamente.

Ruinas.—Las obras de la Plaza de la Constitucion están paralizadas desde que concluyó el derribo de los edificios. No sabemos por qué, ni si durará mucho la paralización, pero es harto claro que los montones de escombros que obstruyen una de las aceras debieran desaparecer de allí cuanto antes, pues sobre ser el sitio de los mas transitados de la capital, en la estacion que entra es mas necesario que en ninguna otra del año tener las calles libres de ruinas y vallas.

Nota.—La pirámide *mingitoria* de la Plaza de las Escuelas sigue sin novedad particular, entregada hasta con pasion, al uso de sus nuevas funciones.

Y vá de pollecia.—Por haberse esta mañana interceptado la calle de San Francisco por un carro atestado de sacos, un hombre cargado con barras de hierro tuvo que tomar la acera frente á la platería del Sr. Trabanco; y resbalando en sus losas dió con su cuerpo en el suelo, cayendo sobre su cabeza las barras que le produjeron grandes contusiones y el aturdimiento consiguiente. Inmediatamente fué conducido á la casa de socorro, donde se le dispensó la asistencia que su estado exigia.

Calles tan estrechas y tan concurridas como la de San Francisco, no son para el tránsito de carros; y la prueba que acabamos de citar debiera mover al Ayuntamiento para llevar á cabo la reforma proyectada en aquel punto, cuando menos la de guardar lacantones á los extremos de la calle. Este es el único medio de impedir el paso á los carros, pues con los guardias municipales no hay que contar para el caso. Y véase bien probado cómo estos señores no valen todos juntos un par de guardacantones.

Concierto.—Mañana á las 7 de la noche celebrará uno en sus salones de la plaza de la Constitucion, la *Sociedad Lirica*.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Polacra-goleta Flor de Avilés, de 33 ts., cap. don J. de la Viña, de Villagarcía con 9 pipas grasa, 1,780 terrados habichuelas y 80 millares cebollas á la orden.

Corbeta Nueva Lina, de 315 ts., cap. D. C. Herasun, de Elsenaur, con madera á los Sres. Gessler Lubers y compañía.

Vapor Lope de Vega, de 337 ts., cap. D. F. Ramos, de Lóndres con 2 bultos maquinaria á don J. Alday; 2 id. tejidos á D. J. Gradi; 4 id. id. á don J. M. Zorrilla; 1 id. maquinaria á los señores Perez y Garcia; 10 id. quincalla y otros efectos á los señores Huerta y Cabrero; 2 id. tejidos á don J. M. Salas. Resto de carga para Barcelona y escalas.

BUQUES DESPACHADOS.

Bergantin Riancho, de 170 ts., cap. D. J. B. Egusquiza, para la Habana con 1,605 barriles mayores y 320 sacos harina.

Bergantin Nuestra Señora del Cármen, de 174 ts., cap. D. J. R. Uriarte, para la Habana con 1,828 barriles mayores y 350 sacos harina.

Pailebot Caridad, de 18 ts., cap. D. A. Lamas, para San Vicente con maderas y otros efectos.

Polacra-goleta Antonita, de 118 ts., cap. D. L. Villa, para Gijon en lastre.

Polacra-goleta Santiago, de 148 ts., cap. D. V. Zaragoza, para Gijon en lastre.

CAMBIOS DE HOY.

Lóndres á 90 djs. del 17 del corriente 49-32 1/2 á pagar el 3 de Noviembre próximo.

Bilbao á 8 djs. 1/4 daño.

Madrid á 8 djs. 3/8 daño.

Reinosa á 8 djs. 1/2 daño.

SANTANDER.

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

